
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL JUEVES 9 DE NOVIEMBRE DE 1809.

S. Teodoro, M.

Para apreciar, y dar un justo valor á las noticias, es preciso hacer un cálculo mas profundo del que vulgarmente se cree; así muchas veces nos vemos inundados de mentiras, que á primera vista tienen una apariencia nada equívoca de verdad. El medio para no engañarse *mucho*, es atenerse solo á lo que dicen las gazetas ministeriales, como nuestra *gazeta del gobierno*, la *gazeta de Londres*, el *monitor de París*, &c. Todos los demas papeles se deben tener por sospechosos. Una especulacion de comercio para hacer subir, ó baxar el cambio, basta para poner una mentira con todas las seguridades de verdad; la oposicion de un partido para hacer desacreditar las providencias del contrario, y tantos otros resortes ocultos son mas que poderosos para arrojar en un papel público una asercion, que muchas veces tiene las mas fatales consecuencias; lo que es sumamente comun en los parages, en que es limitada la libertad de la prensa. Nosotros no la tenemos hasta este punto; pero no nos falta la suficiente para desengañar á nuestros lectores, de ciertas noticias que se propalan con la mayor autoridad, y se esparcen sin la verdadera crítica. *El morning Chronicle* del 18 de octubre, dice, que la noche ántes (el 17) recibieron de oficio los ministros la noticia de la paz entre la Austria y la Francia; y el *british press* del 28 de octubre, dice, que el *monitor de París* del 20 del mismo, no habla de tal paz; luego se supo lo ménos tres dias ántes en Londres que en París: no parece posible. El mismo *british press* del 30, nos cita cartas de Holanda del 17 con tantas circunstancias, que casi nos hace creer la paz; pero se olvida que en el papel del 26 nos copió un párrafo de la *gazeta real de Amsterdam* (*papel de oficio*) del 19 (*dos dias mas fresco*) en el que confiesa, que creyeron la paz, que hubo regocijos públicos en Stugard y Casel; pero que no habie-

dose confirmado esta noticia, se siguió la consternacion y el pesar. Nada de esto hemos visto en la *gazeta de Londres*, que como de oficio debía disipar todas nuestras dudas; ántes bien guarda sobre la paz un profundo silencio. Estas pequeñas muestras bastan para que se vea el aprecio que se debe hacer de noticias que no son de oficio, y mas quando son de tal consecuencia. El creerlo todo sin discernimiento, ni crítica, es querer padecer los males ántes que lleguen. La noticia de la paz para acreditarse de falsa tiene aún mas sólidos argumentos, que los que llevamos expuestos; el desaliento de los enemigos, la prisa que se dan á robar en Madrid, y recoger la plata labrada, hasta de sus mismos partidarios; y sobre todo su melancólica taciturnidad tan contraria á su petulante carácter; pues la menor ventaja la glosan, publican, cacarean con una impudencia increíble. Tranquilizemonos, pues, y leamos la siguiente noticia que es mas verídica que la de la paz.

Londres 30 de octubre.

Ha llegado á Hull, el 27 por la noche un caballero, que viene de Prusia por Heligoland. Dexó á Petersburgo el 14, en cuya época habia allí cerca de 300 embarcaciones, y 500 en Puga. El rumor dominante era que iba declinando la influencia francesa: que la nobleza hacia todos los dias representaciones al emperador para que rompiese con la Francia; y que Bonaparte habia requerido á Alexandro para que le diese la Polonia Rusa, y la Curlandia; y que ésta queria erigirla en reyno independiente.

NOTICIAS DEL REYNO.

Extracto de las gazetas del gobierno en Sevilla, desde el 14 hasta el 17 de octubre último.

Castilla la nueva. La junta provincial de Guadaluara establecida en Sigüenza en virtud de real orden de 20 de julio último, sin embargo del corto tiempo transcurrido desde su establecimiento, y las frecuentes incursiones de los franceses en aquella ciudad y en la mayor parte de la provincia, tiene ya casi concluido el alistamiento de sus mozos de segunda extraccion, y ha reunido todas las partidas de guerrilla que vagaban dispersas, y que por lo tanto habian servido de poco á los fines de su instituto. Con noticia de hallarse D. Juan Martin (*el Empecinado*) en las inmediaciones de Aranda, le invitó y estimuló para que viniese á es-

ta provincia (mediante estar sin curso aquella carrera) donde podia hacer un servicio muy importante, y con el objeto de encargarle el mando de todas las partidas sueltas de guerrilla. Este famoso capitán, que no desea mas que bcsiones de ocreditar su valor, se prestó inmediatamente á estas insinuaciones; y en efecto correspondiendo á la confianza que habia depositado en él la junta, no ha perdido momento en dar nuevas pruebas de su intrepidez. Despues de una accion en el 20 de septiembre; otra partida de enemigos de 120 de infantería y 18 de caballería, salió de Guadalaxara con ánimo de robar todo el ganado lanar y mulas de los pueblos inmediatos al monasterio de Sopetrán, distante 4 leguas de dicha ciudad: inmediatamente fueron atacados por D. Juan Martin, principiando el fuego á la una de la tarde, derrotados y perseguidos hasta media legua de la ciudad; la noche puso fin á la accion, dexando los franceses 41 hombres muertos, entre los cuales se dice ser comprehendido un sobrino del intruso intendente Salas, y 90 heridos, no habiendo tenido por nuestra parte mas que 4 soldados heridos, 3 dispersos, un caballo muerto y 3 heridos. Causó tal sobresalto y confusion en la ciudad este acaecimiento, que toda la guarnicion se salió aquella noche á acamparse fuera de los muros, enviando á pedir socorro con toda diligencia á Madrid. Al dia siguiente salieron otros 300 franceses en busca de D. Juan Martin, que no tardaron en hallarlo; y entre los pueblos de Marchamalo y Fontanar se empeñó otra accion, en que les mató á los enemigos 80 hombres, é hirió otros muchos, volviendo los demas bien escarmentados á la ciudad. La junta, que cuida con el mayor esmero de que nada falte á esta valerosa tropa, ha mandado se le haga completo vestuario con la mayor brevedad, y se la socorran sus primeras necesidades, á cuyo efecto ha puesto algunas cantidades de maravedises á disposicion de D. Juan Martin, y á su lado un comisionado para que atienda á todas ellas. En el dia tiene el Empecinado á sus órdenes 250 caballos, no habiendo traído quando se presentó en la provincia mas que 80.

(Se continuará.)

Coruña 9 de noviembre.

Aviso de Oficio.

Hallándose por la situacion de los enemigos inrerrumpida por ahora la comunicacion de la corte de Madrid con las oficinas prin-

cipales del reyno, una de las quales es la direccion general de lotería, y conviniendo dár á esta renta el curso correspondiente, ha determinado la suprema Junta central gubernativa del reyno, residente en Sevilla, que en lo sucesivo, y mientras no se dispone otra cosa, se executen en aquella ciudad las 10 extracciones ordinarias y las dos extraordinarias, con las formalidades correspondientes, presidiéndolas el Secretario de Estado y del despacho universal de Hacienda con el número de ministros nombrados; y debiendo ser la novena extraccion en 24 del presente mes de noviembre, y la décima en 22 de diciembre próximo, se avisa al público para su inteligencia, estando en la de que esta real orden comunicada por el Excmo. Sr. D. Francisco Saavedra, se ha pasado por el Sr. Intendente de este ejército y reyno, al Administrador principal de la real Lotería en él, y que por éste se admitirán desde luego, como ántes se hacia, todas las jugadas que se presenten.

Pieza de Teatro Patriótica.

La Sra. Antonia Perales, primera Actriz de la compañía cómica de esta M. N. y L. C. de la Coruña, teniendo á su cargo la disposicion de un día de funcion, ofrece la siguiente para el día de hoy. Dará principio con el drama en quatro actos titulado: *Los Patriotas de Langa, ó el Empecinado de Orma, segunda parte.*

Sería superflua la exágeracion de su mérito, pues habiendo elegido su autor para argumento las hazañas de uno de tantos héroes, cómo en esta edad feliz honran nuestra Patria, nunca mas grande, nunca mas gloriosa, que quando mas perseguida por la ambicion y tiranía: reune en sí, por esta sola circunstancia, toda la belleza y los encantos que bastan á exáltar el entusiasmo, la alegría y complacencia de los buenos patriotas.

Continuará la funcion con una primorosa Tonadilla, dando fin un primoroso Bayle nuevo titulado: *Céfalo y Pocris, ó el Salvaje oculto*, adornado con un aparatoso teatro de mutaciones y vuelo, y una vistosa lucha entre el dicho Céfalo, y el Salvaje, en que tanto la maquinaria, como en su execucion, se pondrá el mayor esmero. La interesada se lisongea con que la asistencia de tan sábios espectadores hará mas plausible la funcion, y admitirán con beneplácito este corto obsequio de su humildad y gratitud.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.